

大漁旗職人万助屋

大漁であることを漁船から浜に知らせるために掲げた大漁旗。

本来の目的での使い方はほとんどなくなつたが、新造船のお披露目や

正月、祭りの際に「ハレ」の旗として華やかに飾られる。尾鷲には

たつた一人の大漁旗職人がいる。この道七十年のベテラン・山本昇吾さんだ。

鮮やかな大漁旗

港町に翻る大漁旗を東紀州で唯一製作する「万助屋」。山本昇吾さんが一枚一枚描いて、染め上げる。

大漁旗は元来、沖の漁船から港で待つ家族や仲間に、いち早く大漁の知らせを伝える信号旗の役目を持つものであった。船乗りは「板子一枚下は地獄」といわれるよう、危険に満ちた厳しい現場で、経験と勘に頼ることが多い。それゆえ大漁旗には豊漁を願い、海上安全を祈る漁師の信仰心が込められ、恵比寿や宝船、熨斗に日の出といった縁起のいい絵

が、感性によつて鮮やかな色彩で描かれる。単なる印旗ではなく、力強く、美しく、勇壮。そんな迫力を生み出す心と技は、昔も今も変わらずに受け継がれている。



万助屋三代目 山本 昇吾さん
力強く色鮮やかな旗を描き続ける

万助屋は昇吾さんで三代目。明治二十六年創業で、祖父・満助さんの代から百年以上続く。藍染めと着物の洗い張り、紋付きの上絵を商いとし、父・有吉さんが手伝いはじめた頃に、大漁旗や幟などの染め物をするようになった。かつては尾鷲にも万助屋のほかに二、三軒あつたという。

絵心を生かし

昇吾さんがこの世界に入つたのは、十七歳のとき。大学への進学も考えたが、戦後の東京を見た昇吾さんは尾鷲へ戻り、父親の弟子となつた。

「親子やで口答えするし、ケンカし



この道七十年

昇吾さんがこの世界に入つたのは、十七歳のとき。大学への進学も考えたが、戦後の東京を見た昇吾さんは尾鷲へ戻り、父親の弟子となつた。

「親子やで口答えするし、ケンカし

父からの教えを

置き」だという。「色の付いた部分ではなく、白に一番苦労する。塗るのは鼻歌を歌いながらでもできるけど」と昇吾さんが笑う。

地域の子どもに

「弟子ら、よう育てよか、この歳で」

と昇吾さんはいうが、八年前に右目

を悪くしてから、より慎重に作業す

るため、製作にも時間が掛かる。「バ

ランスが悪くて目に一番苦労しよる。

足が決まると、手まで響いてくる。

下絵通り、やれんの」と、歯がゆい気持ちをこらえ、注文をこなす。

紀北町海山区の島勝小学校が休校

になる二十年ほど前、知人から頼ま

れ、学校の思い出に児童と大漁旗を

作つたことがある。それがきっかけ

と知る機会となつた。職人肌の人には

は気難しいイメージが少なからずあ

るが、朗らかに照れくさそうに笑う

昇吾さんに、子どもたちは懐いたこ

とだろう。やわらかな物腰だが、仕

事に対する誠実さは人一倍だ。

十二月の訪問時には、尾鷲神社の「ヤーヤ祭り」で掲げる大きな幟を作っていた。工房の端から端まで吊された六メートル五十センチの生

地の向こうに、帽子を被つて筆を進



1.糊を乾かして塗り作業。頭の中にイメージしたものを真っ白な生地に直接大胆に描いていく 2.使い込んだ刷毛。使う染料は10種類ほど 3.糊置きに使う筒袋。工房内の道具は整理整頓されている 4.素早く、かつ丁寧に。迫力のある書体そして縁起物の絵柄など、すべてが芸術作品 5.余分な染料を洗い落とす。布を傷めないようにブラシで丁寧に作業する

める昇吾さんの姿があつた。「尾鷲神社はあと二年後に御遷宮です。二十八歳の時に初めて親父と一緒に何本も幟をさせてもらいました。その時に江戸時代の染め方も教えてもらいました。えらい親父やつたんじや。今度の御遷宮ができるなら四回目で米寿。何とか染めてみたい」。大漁旗のことを地元では「フラフ」という。オランダ語で旗という意味の「VLAG（フラフ）」ではないだろうかと昇吾さんはいう。遠洋に出た漁師が聞いたわが船を示す旗のこと。万助屋の大漁旗は、尾鷲の漁業とともに歴史を刻んできた。